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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Осенний призыв 2018 года: 298 призывников из Норильска и Таймыра отправятся на 
срочную службу. 

1 октября в России начинается осенний призыв. Всего российская армия ждет 132,5 
тысячи новобранцев. Из них почти 300 человек - призывники из Норильска и Таймыра. 
Отобрать их предстоит военно-врачебной комиссии из 1788 потенциальных призывников. 
"Это будет полный призыв с призывниками и с Таймыра, и из Норильска", - 
прокомментировал военный комиссар полковник Валерий Нестеров. Дело в том, что на 
Таймыре призыв проходит один раз в год - осенью, весной в армию идут служить только 
норильчане. Директивой Генштаба определен перечень отдельных районов Крайнего Севера 
и регионов, приравненных к ним, где ребята призываются на военную службу только один раз 
в год. Перед отправкой к месту службы все призывники будут переодеваться в повседневную 
форму одежды: для ВМФ – черного цвета, для ВКС и ВДВ – синего, для остальных видов и 
родов войск – защитного цвета. Военнослужащим, направляемым в Вооруженные силы, будут 
выдаваться банковские и персональные электронные карты и несессер. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинцев ждет «Добрая осень»  

28 сентября в Дудинке стартовала благотворительная акция по обеспечению  сезонными 
овощами горожан с низким уровнем доходов. Работа по оказанию адресной помощи 
нуждающимся дудинцам проводится по инициативе городской власти. Акция «Добрая осень» 
проходит в Дудинке уже в десятый раз и продлится до 15 октября. 

  Составлением списков горожан, нуждающихся в социальной поддержке, занимались 
специалисты Таймырского центра социального обслуживания населения. Возможность 
приобрести овощную продукцию по сниженным ценам предоставлена одиноким и одиноко 
проживающим неработающим пожилым гражданам либо супружеским парам, относящимся к 
этим категориям лиц. Право на бесплатное получение сезонной овощной продукции также 
имеют семьи, в которых двое и более инвалидов, а также одинокие пожилые граждане и 
супружеские пары, чей доход ниже прожиточного минимума.  

         В ходе проведения акции 147 дудинским семьям будет доставлено более десяти 
тонн овощей. 94 семьи получат овощи нового урожая совершенно бесплатно, 43 из них – уже 
получили овощные наборы, состоящие из картофеля, лука, капусты, свеклы и моркови. 53 
семьи смогут приобрести их по сниженным ценам. Закупкой и доставкой овощной продукции в 
Дудинку занимались специалисты городского предприятия «Комплекс бытовых услуг». 

 
Дудинских геймеров ожидают сражения 

Кинодосуговый центр «Арктика» приглашает киберспортсменов принять участие в 
турнире «COUNTER STRIKE: GLOBAL OFFENSIVE» «Детская лига с 12 до 16 лет». В этом 
году он посвящён 15-летию со дня открытия КДЦ «Арктика». Заявки на участие принимаются 
в компьютерном зале «Медвежий угол» до 15 часов 6 октября 2018 года. В 17:00 этого же дня  
состоится открытие турнира и жеребьёвка его участников.  

         Киберсостязания проводятся при поддержке комитета культуры молодежной 
политики и спорта администрации города Дудинки и МБУК «КДЦ «Арктика». В соответствии с 
требованиями Положения о турнире, к соревнованиям допускаются команды, состоящие из 
пяти участников в возрасте от 12 до 16 лет.  Команды-участники, занявшие 1-е, 2-е и 3-е 
места, награждаются медалями, дипломами и призами.  
Дополнительную информацию о турнире можно получить по телефонам: 2-75-74, 2-75-77. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
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2500 семей из Норильска и Дудинки в этом году воспользуются программой 
переселения 

Так, в отдел по миграционной и жилищной политике администрации Таймыра в этом году 
о своем желании участвовать в программе и получить социальные выплаты на приобретение 
жилья заявили 540 дудинских семей. В управление жилищного фонда администрации 
Норильска во время заявочной кампании обратились 3543 семьи. Полные пакеты документов 
на участие в программе предоставили 2259 семей. До 10 ноября специалисты управления 
сформируют учетные дела и направят в край для проверки. Краевой список получателей 
социальных выплат на приобретение жилья в более благоприятных климатических условиях 
будет утвержден в феврале 2019 года. 

В 2018 году заявления и документы на участие в программе подавали 2119 семей 
норильчан. Ее финансирование составило 981 миллион 700 тысяч рублей, в том числе 
средства "Норникеля" – 830 миллионов рублей, вложения краевого бюджета – 113 миллионов 
рублей. Как уже сообщалось, в последнее время проект финансируется из двух, а не из трех 
источников, как в начале действия программы переселения: федеральные деньги на нее не 
поступают. Компания "Норникель" традиционно выполняет обязательства, принятые по 
четырехсторонним соглашениям, и сделала свой ежегодный взнос. Кроме того, участники 
программы смогли воспользоваться деньгами от нереализованных гражданами свидетельств, 
полученных в 2017 году, – почти 38 миллионов рублей. До 29 января 2019 года все северяне, 
получившие документ о госгарантиях покупки жилья на материке, должны приобрести дом 
или квартиру. 

По информации начальника управления жилищного фонда Марины Покровской, 
озвученной на общегородской планерке, за время действия программы, 2011–2017 годы, 
новоселами стали 5450 семей норильчан. На что было потрачено 9 миллиардов 97 
миллионов рублей. 

В основном они выбирали Москву и область, Санкт-Петербург и Ленинградскую область. 
Более тысячи норильских семей переехали в Красноярск, Сосновоборск, Минусинск, 
Назарово и другие города края. Социальные выплаты на приобретение жилья в Красноярье 
за эти годы превысили 1,594 миллиарда рублей. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Центр готового бизнеса и франчайзинга запустят в ноябре в Норильске 

 Центр готового бизнеса и франчайзинга (ЦГБФ) запустят в ноябре в Норильске. Об этом 
в беседе с корреспондентом ТАСС сообщил заместитель директора, руководитель 
направления "Бизнес" Агентства развития Норильска (АРН) Сергей Ваганов. "На базе АРН в 
ноябре будет запущен Центр готового бизнеса и франчайзинга. ЦГБФ будет работать в 
режиме одного окна. В рамках услуг этого проекта будут проводиться очные и онлайн 
консультации с желающими открыть свое дело или расширить свой бизнес", - сказал он. 

Также Ваганов отметил, что этот ресурс разработан специально для представителей 
малого и среднего предпринимательства. "В Норильске есть свои особенности ведения 
бизнеса, основная проблема - это незнание всех мер поддержки, у многих предпринимателей 
разрозненная информация <…> Агентство берет на себя роль координатора. В рамках 
проекта будут проводиться консультации по финансовым продуктам и всем существующим 
программам государственной, краевой и муниципальной поддержки субъектов МСП, 
обратившись в ЦГБФ, предприниматели смогут получить консалтинговые услуги по подбору 
франшизы и готового бизнеса, ведению бухгалтерской и налоговой отчетности", - пояснил он. 

ЦГБФ создается для предоставления местным предпринимателям возможности выбора 
из широкого перечня готового бизнеса и франшиз подходящей им модели; увеличения числа 
действующих бизнесменов в Норильске; внедрения стандартов предпринимательской 
деятельности за счет франчайзинга и автоматизации бизнес-планирования; создания 
комфортной среды для проживания и туризма; обеспечения жителей города услугами и 
товарами, доступными жителям мировых центров. 
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По данным Агентства, в Норильске зарегистрировано чуть более семи тысяч 
субъектов малого и среднего предпринимательства, среди которых около пяти тысяч 
являются индивидуальными предпринимателями, а остальные - юридическими лицами. 
Численность занятых в секторе МСП - примерно 21,5 тыс. человек. 

ТАСС 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Жителям Красноярского края пока не стоит бояться эпидемии гриппа  
В Красноярском крае уровень заболевших ОРВИ и гриппом не превышает 

эпидимического. 
Как рассказали в пресс-службе Управления Роспотребнадзора по Красноярскому краю, 

согласно данным оперативного контроля за заболеваемостью респираторными инфекциями 
населения Красноярского края, на территории края эпидемический уровень заболевания 
ОРВИ и гриппом не регистрируется. 

В Красноярске ОРВИ и гриппом за прошедшую неделю заболели 6811 жителей, что ниже 
уровня эпидемического порога на 9,4%.  

Чтобы защитить себя и близких от заболевания, необходимо придерживаться ряда 
мероприятий, важным из которых является недопущение присутствия зараженных острым 
респираторным заболеванием в коллективах. 

 Основной эффективной мерой защиты от гриппа является иммунизация. 
«Иммунопрофилактика гриппа особенно важна на крупных предприятиях, где трудится 
большое количество работников. Вакцинация приводит к значительному снижению 
заболеваемости гриппом в коллективах, и полезна как для вакцинируемых, так и для 
общества в целом», – рассказали в ведомстве. 

1-line.info 
 

Шойгу призвал создать в Сибири крупный финансово-промышленный центр 
Крупный финансово-промышленный центр, "своего рода столицу", необходимо создать в 

Сибир, чтобы он помог развитию сибирских и дальневосточных регионов, заявил президент 
Русского географического общества, министр обороны России Сергей Шойгу в интервью 
журналу "Неизвестная Сибирь". 

"Нам надо создавать здесь, за Уралом крупный финансово-промышленный центр, своего 
рода столицу, которая даст мощный импульс развития сибирским и дальневосточным 
землям", – сказал Шойгу. 

По его словам, необходимо продолжить политику развития Сибири и Дальнего Востока, 
которую начали в царское время и продолжили в советское. "А чем можно привлечь сюда 
людей? Прежде всего, условиями жизни. Никакого иного способа, думаю, нет", – считает 
президент Русского географического общества. 

Он напомнил, что в царское время демографическую ситуацию в Сибири пытались 
изменить за счет переселения за Урал людей из европейской части России, действовало 
даже специальное управление при министерстве внутренних дел. 

"Ну а про столыпинские реформы, думаю, слышали все. Это была масштабная 
программа: переселенцы получали внушительные ссуды и право на льготный проезд, 
освобождались от части налогов. Семьям, помимо земельного надела, выдавали еще по 
одной тягловой и одной кормовой скотине — имеется в виду лошадь и корова", – рассказал 
Шойгу. 

Кроме того, людей в Сибирь влекли такие гигантские государственные проекты, как 
строительство Транссибирской магистрали и Китайско-Восточной железной дороги. Всё это 
давало хорошие результаты — в Сибирь тогда переселились почти 5 миллионов человек, 
напомнил министр. "И в советские годы эта проблема решалась. Правда, поначалу в 
основном за счет тысяч заключенных, которые строили Норильск, Дудинку, Комсомольск-на-
Амуре, осваивали Камчатку, возводили порты", – сказал Шойгу. 
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Потом грянула война и начался самый сложный и тяжелый период — эвакуация 
предприятий в Сибирь, строительство новых заводов и фабрик, которое шло невероятными 
темпами, продолжил министр. Затем пришло время комсомольских строек, появились 
Красноярский алюминиевый завод, Красноярская, Братская и Саяно-Шушенская 
электростанции, прокладывалась Байкало-Амурская магистраль, перечислил он. 

ПРАЙМ 
 

Депутат Заксобрания потребовал отчета от дирекции Универсиады-2019. Красноярцам 
не понравился гимн, который написал известный продюсер и музыкант Макс Фадеев. 

Появившийся в соцсетях гимн Универсиады, который написал известный продюсер и 
музыкант Макс Фадеев, а исполнили молодые артисты, вызвал недовольную реакцию 
красноярцев. 

В своих комментариях они иронично пишут: «Сколько заплатили за сие произведение? И 
кто принимал решение о том, чтобы сделать эту халтуру гимном форума, на который 
угрохали десятки миллиардов рублей?» Разве гимн должен так звучать? Гимн — это, прежде 
всего, торжественное пение. «Нужно было заказ Слепакову делать или Шнуру», «Такое 
впечатление, что посвящено какой-то тундре». «Песенка простая, даже примитивная. Но 
слова это “наша зИма, это наша стрАна” зацепили (плохо ли, хорошо ли — неважно). Что и 
требовалось от песенки».  

Высказали свою позицию и краевые парламентарии. К примеру, депутат Заксобрания 
края Вячеслав Зырянов направил запрос в дирекцию Универсиады по поводу неудачного 
гимна ХХIХ зимних студенческих игр, которые пройдут в Красноярске в 2019 году. И просит 
руководителя дирекции Максима Уразова предоставить всю информацию. 

Кто является заказчиком произведения? Каким образом был выбран исполнитель? Какая 
стоимость услуг (написание текста, музыки, записи музыкального произведения, съемка клипа 
и т. д.)? Какие основные пункты технического задания, по которому создавалось музыкальное 
произведение? Кто и по каким критериям определил, что именно эта музыкальная 
композиция станет гимном ХХIХ Всемирной зимней универсиады? 

Кстати, познакомившись с результатами творчества Максима Фадеева, красноярские 
музыканты решили создать свой вариант гимна Универсиады. Возглавил их лидер группы 
«Ху=Хи» Владимир Буш. Но и он не понравился красноярцам. Правда, главное — они это 
сделали бесплатно. 

АиФ Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Медведев поддержал субсидирование цен на бензин и рост налогов для нефтяников   
Медведев поддержал схему субсидирования цен на бензин и дизельное топливо, о 

которой нефтяные компании в последнее время спорили с Минфином. Об этом сообщили 
РБК два источника — близкий к одной из нефтяных компаний и один из консультантов 
компаний; они знакомы с текстом протокола по итогам совещания 18 сентября, который был 
подписан на днях.  

О подписании протокола сообщили и «Коммерсанту» источники в отрасли, а также 
подтвердили в пресс-службе Белого дома, отказавшись от комментариев по содержанию.  

Премьер одобрил увеличение бюджетных субсидий на топливо при помощи механизма 
демпфирующей надбавки, который должен заработать с 2019 г., но также одобрил и 
предложение профинансировать часть субсидии за счет роста НДПИ для всей отрасли, 
рассказали собеседники РБК.  

Как пишет «Коммерсантъ», по оценке Минфина, снижение базовой цены на бензин и 
дизельное топливо — до 50,4 тыс. руб. и 45 тыс. руб. на тонну соответственно — должно 
было увеличить субсидию НПЗ на 230 млрд руб. в год и именно такие уровни зафиксированы 
в протоколе по итогам совещания. Также в протоколе говорится, что половину 
дополнительных расходов бюджетной системы, связанных с изменением параметров базовой 
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цены нефтепродуктов, должны компенсироваться за счет роста НДПИ на 
нефть, сообщает издание.   

Источники газеты говорят, что основная причина того, что выход протокола 
задерживался — это недовольство «Роснефти». Как отмечает «Коммерсантъ», для отрасли 
решение правительства выгодно, однако оно менее привлекательно для компаний с большой 
добычей и сравнительно меньшей переработкой, в частности для «Роснефти». Ряд 
источников газета в Белом доме не исключили, что компании еще удастся повлиять на 
итоговое решение по НДПИ.  В «Роснефть» на запрос «Коммерсанта» не ответили. 

Ведомости 
 

Армии доверяют больше, чем президенту: послевыборный шок обрушил рейтинг 
Путина  

«Вместо обещанного повышения зарплат люди получили повышение пенсионного 
возраста». Впервые за многие годы уровень доверия к армии оказался выше, чем к 
президенту. Во всем виновата пенсионная реформа. 

Согласно опросу «Левада-центра», рейтинг доверия к президенту Владимиру Путину по 
сравнению с прошлым годом снизился на 17 п.п. до 58%, это «докрымский» уровень, пишет 
«Коммерсантъ». Доля респондентов, которые считают, что президент «совсем не 
заслуживает» доверия, выросла с 4% до 13%.  

Предвыборные настроения оживили и подтянули рейтинг Владимира Путина. После 
выборов, однако, мобилизация его сторонников закончилась, а вместо обещанного 
повышения зарплат люди получили повышение пенсионного возраста, — сказал социолог 
«Левада-центра» Денис Волков.  

Предвыборные настроения оживили и подтянули рейтинг Владимира Путина. После 
выборов, однако, мобилизация его сторонников закончилась, а вместо обещанного 
повышения зарплат люди получили повышение пенсионного возраста, — сказал социолог 
«Левада-центра» Денис Волков.  

3 октября президент подписал закон о повышении пенсионного возраста с 60 до 65 лет 
для мужчин и с 55 до 60 лет для женщин начиная с 2019 г. По словам Волкова, контраст с 
ожидания стал для людей шоком, который ударил по рейтингу Путина: «Никаких предпосылок 
к повышению его рейтинга нет, учитывая, что в холодное время года он традиционно еще 
больше понижается». 

Выше всего рейтинг оказался у армии: 66% респондентов отметили, что она «вполне 
заслуживает доверия». В 2012 г. таких было всего 39%. Традиционно опрошенные доверяют 
спецслужбам (50%), церкви (48%) и благотворительным организациям (38%). Антилидеры 
рейтинга доверия: крупный бизнес и политические партии (по 16%), Госдума (23%) и 
правительство (27%).  

Рейтинг у этих структур упал меньше, чем у президента, потому что он изначально был 
низкий и надежд на них никто не возлагал. Несмотря на то что Кремль всеми силами пытался 
переложить ответственность за непопулярную реформу на других, именно Путин 
ответственен и за хорошее, и за плохое, — резюмировал Денис Волков. 

Деловой квартал 
 

Россиянок заставят раньше рожать 
Правительство России намерено бороться с увеличением возраста россиянок при 

рождении первенца. Об этом говорится в стратегическом документе «Об основных 
направлениях деятельности правительства Российской Федерации на период до 2024 года», 
передает «Русская служба Би-би-си». 

Согласно проекту, дополнительные методы стимулирования рождаемости потребуются в 
Дальневосточном федеральном округе, а также в тех регионах, где суммарный коэффициент 
рождаемости ниже среднероссийского значения. Конкретные меры будут зависеть от того, 
сколько детей у женщины уже имеется. 
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В Министерстве труда России изданию пояснили, что, в частности, планируется 
анализ эффективности ежемесячных выплат в связи с рождением первого ребенка, 
материнского капитала и субсидирования ставки по ипотеке. 

Отмечается, что власти позиционируют документ как дорожную карту по исполнению 
«майского указа» президента России Владимира Путина, который тот подписал в начале 
своего четвертого срока. 

В начале августа в трех регионах России — Приморском крае, Якутии и Рязанской 
области — был введен временный мораторий на операции по прерыванию беременности в 
рамках акции «Подари мне жизнь!». Она была рекомендована министерством 
здравоохранения. 

В апреле жительницу Белгородской области отправили за «разрешением» на аборт к 
священнослужителям: без их подписи в обходном листе женской консультации ей отказались 
прервать беременность. После общественного резонанса администрация города 
открестилась от инициативы, объяснив, что она выполняется в добровольном, а не 
обязательном порядке. 

Лента.ру 
 

Половина работников в стране получают меньше 30 тысяч рублей в месяц. Почти 40 
миллионов россиян удивили бы Путина своими зарплатами 

 Официальная статистика зарплат искажена. Казус, который произошел на встрече 
Владимира Путина с рабочими судоверфи «Звезда», может повториться на любом другом 
предприятии. По Росстату, средняя зарплата в РФ сейчас превышает 41 тыс. руб., но это 
«средняя температура по больнице». Более точным показателем эксперты называют 
медианное значение. В этом случае расчеты показывают: половина работников получает в 
месяц менее 30 тыс. руб. 

Медианная зарплата в РФ почти в 1,4 раза ниже средней. Как показали расчеты «НГ» и 
опрошенных экспертов, проведенные на основе данных Росстата, если в августе средняя 
зарплата была в России на уровне около 41 тыс. руб., значит, медианная составила примерно 
30 тыс. руб. в месяц. 

Эти два показателя существенно различаются. Средняя зарплата «рассчитывается на 
основании сведений, полученных от организаций, делением фонда начисленной заработной 
платы на среднесписочную численность работников», поясняется в материалах Росстата. На 
это значение сильно влияют заработки высокооплачиваемых сотрудников: они тянут за собой 
вверх усредненный показатель. А «медианное значение делит совокупность пополам: одна 
половина работников имеет значение заработной платы ниже медианы, другая половина – 
выше», добавляет Росстат. Этот показатель в статистических отчетах обновляется лишь раз 
в два года. Последнее обновление касалось 2017-го: тогда средняя зарплата в РФ была 38,9 
тыс. руб., а медианная – 28,3 тыс. руб. 

Тем самым в этом году половина работников (сейчас речь идет о 36,7 млн граждан) 
получает зарплату ниже 30 тыс. руб. в месяц. Год назад половина работников зарабатывали в 
месяц менее 28 тыс. руб., а в 2015-м – менее 25 тыс. руб.  

Но чиновники рассказывают общественности о других суммах. Можно вспомнить казус, 
произошедший в сентябре во время встречи президента с рабочими судоверфи «Звезда». 
Благостный отчет о мероприятии чуть было не испортили признания некоторых рабочих. 

«Как работается?» – спросил президент. «Прекрасно работается, хорошо», – ответила 
одна из участниц встречи. «Зарплаты приличные должны быть», – сказал Путин. Она 
согласилась, что действительно приличные, ведь она как начальник получает 100 тыс. руб. 
Тогда президент спросил, сколько составляет средняя зарплата на предприятии: «Около 90?» 
«Что вы? – послышались негромкие возгласы из толпы. – 30–40 тыс.». Президента, похоже, 
это удивило. После чего отдел кадров уточнил, что средняя зарплата на предприятии – 70 
тыс. руб. в месяц. 

Вся эта ситуация – яркий пример того, как статистический показатель может абсолютно 
не отражать реального положения дел. К слову, именно с этими ответами рабочих потом был 
еще один казус – уже на официальном сайте президента. Как заметили некоторые СМИ, 
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сначала в опубликованной стенограмме была дана полностью расшифровка беседы с 
рабочими, но потом она исчезла. Вместо нее разместили видеоролик. «Просто заменили 
видеофайлом. Смотрите внимательно», – пояснял пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. Но каждый ли посмотрит видеоролик – уже вопрос. 

«В России по сравнению со многими странами очень большая дифференциация в 
заработной плате высшего и низшего звена. Зачастую зарплата руководителя в десятки, а то 
и сотни раз превышает зарплату рабочего или обслуживающего персонала», – сказала «НГ» 
доцент Российского экономического университета Людмила Иванова-Швец. «Поэтому помимо 
средней стоило бы оперировать и медианной, это в большей степени отражало бы реальную 
ситуацию», – считает экономист. 

«Отношение медианного значения зарплаты к средней зарплате варьируется в пределах 
69,9–73,6%. Такое изменение показателей свидетельствует о незначительном повышении 
доходов большей части населения при достаточно большом приросте доходов наиболее 
богатых граждан», – пояснила «НГ» доцент РЭУ Ольга Лебединская. 

«Медианный показатель – более объективный индикатор доходов большей части 
населения», – соглашается ведущий специалист Института комплексных стратегических 
исследований Дмитрий Плеханов. «Но ежемесячные данные по средней зарплате являются 
более оперативными», – добавляет он. 

«Расчет медианной зарплаты нужен, но он сопряжен с трудностями технического 
характера, и абсолютная точность здесь невозможна, – поясняет замдиректора Института 
народнохозяйственного прогнозирования РАН Александр Широв. – Расчет этого показателя 
целесообразно осуществлять не органами статистики, а аналитическими структурами. 
Главная проблема в том, что предприятия не указывают в отчетности распределение 
зарплаты по работникам, они указывают их численность и общий фонд оплаты труда». 

По словам Широва, «медианная зарплата могла бы считаться по данным уплаты 
подоходного налога, но для этого нужно модернизировать методологию учета доходов и 
расходов населения». 

Оперативность, относительная простота сбора данных – все это говорит в пользу 
расчета именно средних зарплат. Но есть, судя по всему, и другие причины такой 
распространенности в отчетах российских властей именно этого показателя. «Показатели 
средней заработной платы выглядят более позитивными», – замечает профессор Института 
государственной службы и управления РАНХиГС Александр Щербаков. Уточним: в развитых 
странах уже давно оперируют медианными значениями. 

Как считает эксперт компании «Солид Менеджмент» Сергей Звенигородский, опора 
исключительно на усредненные показатели приводит к тому, что «реформы постоянно 
сталкиваются с ошибками в расчетах». По его мнению, финансовый блок правительства 
вполне может и дальше учитывать среднюю зарплату, но социальному блоку стоило бы для 
объективности опираться на показатели медианной зарплаты. 

Между тем в пресс-службе Минэкономразвития указали на снижение неравенства: 
«Соотношение средней зарплаты 10% работников с наибольшей и 10% работников с 
наименьшей зарплатой устойчиво снижается и на 2017 год составляет 14,1 раз против 24,9 
раза в 2005 году». 

«Независимая газета» 
 

Как россиян заставят отказаться от доллара 
Правительство наконец раскрыло карты относительно готовящегося плана по 

дедолларизации российской экономики. Страхи оказались напрасны – никаких запретов и 
резких шагов власти не обещают. Наоборот, действовать будут с помощью мягкой силы. Тем 
экспортерам, кто будет работать с рублем, обещаны льготы и преференции. Что же 
пообещал Минфин? 

Тема готовящегося в правительстве плана по дедолларизации российской экономики не 
сходит на этой неделе с повестки дня. Чиновникам уже пришлось успокаивать паникеров: что 
ни о каком запрете доллара в расчетах речи и быть не может. Ровно так же им пришлось в 
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сентябре заверять население и бизнес в том, что никто не собирается валютные вклады 
переводить в рубли, если в ноябре США введут обещанные санкции против госбанков.  

Наконец в интервью телеканалу «Россия 1» первый вице-премьер, министр финансов 
Антон Силуанов раскрыл, что же именно в правительстве задумали. План, как оказалось, 
направлен не на запреты или ужесточение использования доллара, а на послабления и 
льготы для тех, кто торгует в прямом смысле рублем.  

«Будем создавать стимулы для перехода на расчеты в национальной валюте. Считаю, 
что это абсолютно правильное решение», – заявил Силуанов.  

По его словам, в рамках правительственного плана по дедолларизации экономики для 
тех, кто ведет торговлю в рублях, власти собираются, во-первых, предоставить налоговые 
льготы. Во-вторых, обещают ускоренный возврат НДС по экспортным сделкам. В-третьих, 
постепенно к 2024 году планируется отменить требование возврата экспортной выручки. «Мы 
договорились о том, что в наших планах постепенная отмена обязательства по возврату 
экспортной выручки в случае, если расчеты осуществляются в рублях. У нас такие планы к 
2024 году подготовлены. Будем делать преференциальный режим, стимулировать наших 
участников внешнеэкономической деятельности к использованию нашей национальной 
валюты», – подчеркнул Силуанов.   

Таким образом, власти подготовили дополнительный комплекс стимулирующих мер, 
чтобы пользоваться другими валютами было гораздо удобней. «Но для того, чтобы это было 
экономически выгодно и эффективно, здесь важно и взаимное развитие финансовых рынков, 
и снижение спредов, которые есть на валютном рынке», – пояснил Силуанов. Необходимо 
снижение издержек, которые предприятия и население будут нести на конвертации валют.  

По состоянию на июль текущего года в международных расчетах доля доллара 42,63%, 
евро – 36,74%, а рубля – всего 0,26%.  

Что такое возврат экспортной выручки при расчетах в рублях? Когда компания продает 
свой товар в другую страну, средства, полученные от его продажи, поступают на счет 
иностранного банка. Чтобы деньги так и не остались за границей, Россия ввела в 2003 году 
закон, по которому экспортеры обязаны вернуть экспортную выручку на родину. По-другому 
это еще называется репатриацией средств. Этот закон был принят в рамках присоединения 
России к международной организации FATFA, которая для стран-участниц разрабатывает 
рекомендации по противодействию отмыванию денег. Раньше в России еще действовала 
обязательная продажа валютной выручки на внутреннем рынке, но в 2007 году ее отменили. 
Теперь к 2024 году предлагается ввести новое правило: средства от продажи товара могут 
оставаться в зарубежном банке, при условии, что расчет произведен в рублях.  

Бизнес, безусловно, будет рад таким новшествам. «Эти меры выгодны для российских 
компаний, потому что обязанность по возврату выручки сопряжена с серьезными рисками, 
когда по каким-либо причинам компании не могут обеспечить такой возврат. В частности, им 
грозят высокие штрафы за нарушения валютного законодательства, сопоставимые с суммой 
невозвращенной выручки», – говорит партнер АБ «Деловой фарватер» Антон Соничев.  

Однако есть минусы для государства и экономики в виде оттока средств. «С одной 
стороны, можно испытать гордость – наши рубли в зарубежных банках. Однако, на мой 
взгляд, такой шаг имеет большие риски. Отмена такого обязательства может увеличить риск 
сомнительных операций по выводу денег за рубеж. То есть риск, что недобросовестные лица 
или компании будут злоупотреблять этим и составлять фиктивные контракты, а средства 
могут уйти за рубеж и вообще не вернуться. Значительная часть будет не в юрисдикции ЦБ 
РФ, а значит, бесконтрольна. Это открывает дверь для разных мошеннических схем», – 
считает Екатерина Туманова, руководитель аналитического департамента компании 
«ФинИст».  

Минфин над этим уже думает, потому-то и планируется постепенный ввод этой практики, 
а не сегодня и сейчас, добавляет она. К тому же велика вероятность, что Центробанк будет 
против, как и раньше.  

Предлагаемый ускоренный возврат НДС экспортерам – хороший стимул, так как деньги 
будут быстрее оборачиваться, больше работать, а не лежать мертвым грузом на счетах 
государства. Только такой закон и так есть. С 1 июля 2017 года плательщики НДС уже имеют 
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возможность возместить НДС в заявительном (ускоренном) порядке, если заключат договор 
с поручителем, согласно № 401-ФЗ от 30 ноября 2016 года, напоминает Туманова. Поэтому 
не совсем понятно, о чем в плане идет речь. Возможно, правительство намерено сделать его 
более простым на практике.  

Эксперты уверены, что самым действенным стимулом для российских компаний были бы 
налоговые льготы и послабления для экспортеров, торгующих в рублях. Например, можно 
для них снизить НДС, говорит Туманова.  

При этом не стоит зацикливаться исключительно на торговле в рублях, можно 
стимулировать также расчеты в валюте стран-партнеров. Если это ЕС, то торговлю в евро, 
если это Китай – то в юанях. «Идеальным сценарием отказа от доллара, наверное, станет не 
какая-то уже существующая валюта, а наднациональная, которая не привязана ни к одной 
стране. Возможно, увидим такую в неопределенное время», – говорит Туманова.  

Расчеты только в рублях разумней продвигать при торговле со странами ЕАЭС, что, 
собственно, и происходит. Уже более 70% расчетов между Россией и странами Евразийского 
экономического союза обслуживаются в рублях. Правда, в торговле между собой, без России, 
страны ЕАЭС по-прежнему в 80% случаев используют американские доллары. Так что 
работать есть над чем, чтобы сделать рубль региональной валютой.  

 Действовать грубо и резко ради отказа от долларовых расчетов с другими странами 
опасно для самой российской экономики.  

«К очевидным подводным камням относится высокая по сравнению с долларом США 
волатильность национальных валют. Государственный резерв России, например, потерял на 
снижении курса юаня за год около 4,5 млрд долларов», – отмечает Михаил Грачев, 
финансовый консультант Teletrade. «В числе минусов также отсутствие прямых котировок, 
непонятно, по какому курсу рассчитывать (опять через долларовые кроссы), и 
административное регулирование в некоторых странах. Например, тот же юань, несмотря на 
внесение в пул резервных валют SDR МВФ, так и не получил статус свободно 
конвертируемой валюты», – добавляет Грачев.  

Главные потребители нашего сырьевого экспорта – Европа и Китай. Начать 
отказываться от доллара при продаже нефти и газа России придется себе в убыток. Потому 
что стоимость сырья в случае с Европой все равно будет номинирована в долларах, это 
биржевой долларовый актив. На конвертации долларов в евро могут быть дополнительные 
потери. Китай же любит манипулировать валютным курсом: девальвация юаня – один из 
методов борьбы Пекина в торговой войне с США. В итоге на каждом нефтяном контракте 
Россия может терять сотни миллионов, отказ от доллара сейчас может сократить доходы 
нефтегазового сектора более чем на 5%, говорил Артем Деев из AMarkets.  

Так, доходы России от экспорта нефти и газа в 2017 году составили 131,4 млрд 
долларов, сокращение доходов на 5% означает ущерб более чем в 6,5 млрд долларов, или 
более 430 млрд рублей. Зависимость страны от нефти и газа, конечно, хорошо снижать, но 
путем расширения экспорта несырьевых товаров, а не за счет снижения нефтегазовой 
выручки.  

Однако безусловным плюсом, конечно, может стать финансовая независимость от 
американских санкций и американских контролеров. В условиях санкций лучше потерять 5% 
экспортной выручки, чем большую ее часть. 

Взгляд 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Русские помойки и судьба страны. Раздельный сбор мусора для нашего человека — это 
социальная революция, сопоставимая с появлением в быту телевизора и компьютера. 

Помойка — один из самых стойких символов советской эпохи. Столичный житель, быть 
может, этого особо не замечал, но каждый, кому довелось поездить по огромной стране, 
ужасался горам мусора, угрожающим природным ландшафтам. В некоторых регионах, как на 
Крайнем Севере, Урале, Байкале, дошло до экологической катастрофы. 
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В современном мире, можно с уверенностью сказать, культура обращения с 
отходами и бытовым мусором является точным индикатором технологического уровня 
страны. И вот, с 1 января 2019 года в России вступает в действие новое экологическое 
законодательство по обращению с отходами, которое предполагает раздельный сбор мусора. 

Только что правительство разослало по всей стране предписания по обращению с 
твердыми коммунальными отходами. Каждый регион обязан определить количество мусора, 
который должен собираться раздельно. Властям необходимо согласовать с гражданами 
локализацию сортировочных пунктов, мусоросжигательных заводов и мусорных полигонов. 
Для финансирования масштабной программы вводится экологический сбор для 
производителей и импортеров. 

Думаю, раздельный сбор мусора для русского человека — это социальная революция, 
по последствиям сопоставимая с появлением в каждом доме телевизора и персонального 
компьютера. Несмотря на все космические прорывы, Россия остается страной 
патерналистских настроений и крестьянского уклада даже в мегаполисах, свидетельством 
чему является полуобморочное состояние гражданского общества. За редким исключением 
русский человек не в состоянии обустроить свое жизненное пространство и с куда большим 
упоением предается запретам, гонениям и разрушениям. 

 Городская культура с местным самоуправлением и выборной системой менеджеров и 
даже силовиков — элементы для русского уклада еще более чуждые, чем, скажем, ЛГБТ-
парады. Человек, который складывает в разные пакеты бутылки, бумагу и пищевые отходы, 
не пройдет мимо избирательной урны. Раздельный сбор мусора — мина замедленного 
действия для бюрократии, которая привыкла не обращать внимания на безмолвный народ. 
Уважение к мусору — это шаг к свободе, потому что стихийная помойка — это тюрьма. 

Обустройство собственного двора — первый шаг к пробуждению гражданской 
ответственности и психологический слом, что в перспективе способно разрушить 
представление о России как о большой свалке. 

Сроки преодоления возможны разные. Наш отрыв от развитых стран на помоченном 
фронте сопоставим с отставанием по другим технологическим направлениям — 20-30 лет. В 
Германии уже в 1990 году была внедрена система раздельного сбора пластика. Сейчас 
немецкие домовладельцы раздельно собирают десять типов различных бытовых отходов. 

Нарушителям грозит высокий штраф. Какой? Про Германию не скажу, но мои друзья-
ученые, которые работают в Голландии, вынуждены были заплатить 150 евро. По привычке 
выбросили пакет с общим мусором. Полиция не поленилась разворошить нелегальную 
находку, обнаружила чек, вычислила виновных. Все, к ответу. 

 Звери? Думаю, звери — это безответственные чиновники, которые устроили под боком у 
живых городов в России огромные свалки, которые отравляют людям существование. В 
России каждый год образуется 60 миллионов тонн твердых бытовых отходов — это примерно 
400 килограммов на каждого жителя, включая младенцев и стариков. На мусоросжигательные 
заводы в России отправляется лишь два процента отходов. Остальное — на свалки, часто 
нелегальные. При этом каждый год мусорные полигоны в России увеличивается на площадь, 
равную Москве и Санкт-Петербургу вместе взятым. Или, иными словами, свалки в России по 
размеру сравнимы со Швейцарией. Кстати, в этой европейской стране мусорные свалки 
запрещены законом. 

Однако мусоросжигательные заводы, которыми чиновники пытаются успокоить 
население, — это тоже вчерашний день. Какие выбросы дадут сваленные в общий котел 
ртутные лампы, аккумуляторы и батарейки, медикаменты, шины и полиэтиленовые пакеты — 
страшно подумать. Впрочем, доля термической обработки от общего объема мусора — от 45 
процентов в Германии до 75 процентов в Японии. 

Современный подход предполагает именно раздельный сбор мусора, его переработку и 
реанимацию к новой жизни. В Европе все больше стран (Австрия, Швейцария, Словения), где 
уровень переработки вторичного мусора достиг 70 процентов. Чаще всего это региональные 
программы. В итальянском Тревизо местные власти добились вторичной переработки 85 
процентов мусора — лучший городской показатель в Европе. 
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Из старых шин делают покрытие для спортивных площадок, из макулатуры — 
коробки и упаковку, из пластиковых бутылок — новые бутылки, а также куртки, тазики, 
игрушки. Из 23 тысяч алюминиевых банок можно построить один спортивный самолет. 

 Среди стран рекордсмен — Швеция, где утилизации подлежат 99 процентов бытовых 
отходов (51 — переработка, 48 — сжигание для производства энергии). Швеция настолько 
поднаторела по этой части, что зарабатывает на мусоре, закупая его в Англии и в Норвегии. 

Во всем мире отдельный вопрос — пищевые отходы, которые составляют 40 процентов 
мусорного ведра. Широко распространены технологии компостирования для производства 
удобрений и биогаза для отопления домов в сельской местности. 

Но в России граждане пока увлечены иными громкими событиями и скандальными 
происшествиями. Мы вообще не замечаем по-настоящему важных событий. Открытия 
Фарадея значили для мировой истории больше, чем французская революция, но 
современники этого не сознавали. Уверен, очень скоро мусорная реформа перевернет 
русские умы. Мы будем говорить о ней не меньше, чем о реформах здравоохранения или 
образования. 

Впрочем, учитывая буйные фантазии и амбиции наших чиновников, не исключены 
вселенские проекты, которые затмят всех немцев. Из русского мусора, который скапливается 
за год, можно построить башню диаметром в один метр до самой Луны. Тут уж точно Илон 
Маск поперхнется. 

Росбалт 
 

Андрей Федоров: "Мы движемся к угрозе военного противостояния" 
Бывший заместитель министра иностранных дел России (в 1990-1991) годах Андрей 

Федоров считает, что сейчас уже не просто конфронтация с Западом: "Думаю, мы просто с 
обеих сторон движемся к своего рода красной черте военного противостояния. Вот эта 
красная черта может появиться буквально через два-три месяца". 

"Честно говоря, в мировой политике врать довольно часто принято, - говорит Андрей 
Федоров в эфире радио "Свобода", комментируя "Дело Скрипаля", получившее столь 
серьезные международные последствия. - В тех случаях, когда это связано в том числе с 
деятельностью спецслужб, абсолютное большинство властных структур всех стран старается 
навести тень на плетень. В нашем случае не суть важно, кто там был, потому что дело 
Скрипалей стало своего рода торговой маркой, которая уже закрепилась и закрепилась 
надолго. 

Главное – проблема тех санкций, с которыми мы можем столкнуться 28 ноября. К 
сожалению, у нас многие не понимают, что эти санкции будут автоматическими. По 
американскому законодательству "химические" санкции построены следующим образом: 27 
августа были введены санкции, первая волна, которая касалась прежде всего нашего военно-
промышленного комплекса – это запрет на любые поставки в Россию напрямую или через 
третьи страны чипов, софта, железа разного для гражданских и военных нужд. Кстати, 
буквально вчера пара эстонских компаний попали под это дело. 

Были поставлены два условия. Первое условие, что России необходимо сделать 
официальное заявление о том, что она не будет производить, никогда не будет использовать 
химическое оружие. И второе – допустить зарубежных экспертов на те объекты в Российской 
Федерации, на которых может производиться химическое оружие. Безусловно, оба этих 
требования неприемлемы, потому что они считаются унижающими. 

Американцы говорят: дайте нам доступ в лаборатории, где может производиться 
химическое оружие. Производство "Новичка" – это не конвейер, это не огромный цех. Поэтому 
не пойдем на это стопроцентно. И в силу этого через три месяца по закону вступает вторая 
часть санкций. Вот эта вторая часть санкций является наиболее для нас проблематичной, она 
может затронуть прежде всего финансовую систему нашей страны. Надо думать о том, что 
параллельно идет сейчас доработка в Конгрессе США о санкциях против России, еще более 
жесткий набор. 

То есть получается, что из не слишком значительного эпизода со Скрипалем мы 
получили проблему, которая по своим масштабам значительно превосходит проблему 
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Донбасса. Потому что те санкции, которые есть по Донбассу, по Украине, по Крыму, – это 
то, к чему мы привыкли и что не затрагивает систему жизнеобеспечения страны. 

Достаточно сказать, что если под новые санкции попадает Сбербанк, то, соответственно, 
даже просто нельзя будет провести платеж, поскольку корреспондентские счета находятся в 
американских банках. Фактически нас загоняют в ситуацию, в которой был Советский Союз 
1988 года. То есть это жесточайшее экономическое давление, за которым последуют 
политические выводы. 

Россия и так сейчас находится в сложном положении. У нас есть Сирия, из которой мы 
не можем вылезти, видимо, не вылезем в ближайшие полтора года. У нас есть Донбасс, где 
ситуация может обостриться после выборов, в ноябре выборы руководства ДНР, ЛНР. 
Соединение пяти пакетов санкций - такого в нашей жизни, в истории нашей страны не было, в 
истории новой России такого не было. Потому что те санкции, которые готовятся, это санкции 
не против олигархов, это санкции, которые затронут каждого гражданина России. С этой точки 
зрения это будет иметь серьезные социально-экономические и политические последствия.  

Вылезать из ситуации, в какую мы попали, можно несколькими способами. Первый 
способ, который лежит на поверхности, – это действительно попытаться расколоть позиции в 
рамках Европейского союза и обеспечить хотя бы минимальное давление на Трампа. Хотя 
Трамп здесь ни при чем, санкции вводит Госдеп. Закон есть закон, в Америке это, к 
сожалению или к счастью, действует очень эффективно. Второе: я все-таки начал бы 
педалировать тему совместного расследования, говорить о том, что Великобритания 
отказывается, значит, у них руки нечисты. Предъявите нам Скрипаля, дочку Скрипаля, кота 
уже не предъявишь, как говорится. 

Но расколоть Запад не получается. Значит просто тупая конфронтация? Я думаю, не то 
что конфронтация, я думаю, что мы просто с обеих сторон движемся к своего рода красной 
черте. Вот эта красная черта может появиться буквально через два-три месяца. Эта красная 
черта – угроза военного противостояния. Будет ли это Сирия, будет ли это другое место, но 
это та красная черта, к которой мы можем подойти. И это опаснее всего". 

«Новые Известия» 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 05.10.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 66,21  ▲ 0, 79 

EUR 76,05  ▲ 0, 32 
 
9. Прогноз погоды 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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